ROLANDO CORDERA, RAUL TREJO, JUAN ENRIQUE VEGA MEXICO: EL RECLAMO DEMOCRATICO*

I libro al que se alude presenta una serie de ensayos que se discutieron en el seminario organizado por el Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales en 1986. En la planeación y su desarrollo participó Carlos Pereyra, a quien se le rinde un homenaje y se dedica este texto. La ausencia del homenajeado en la discusión actual es inmensa, por la objetividad de sus análisis después de las elecciones del 88.

El libro está dividido en 5 partes; en la primera, Cordera Campos plantea una serie de preposiciones y proposiciones acerca de las dificultades de la democracia. Después de realizar consideraciones en torno a su panorama histórico y económico concluye que es un proceso que requiere tiempo y paciencia, así como la formación de una cultura y un principio operativo y dinámico. Finalmente subraya cómo el Estado, los medios de comunicación y la organización educativa deberán constituirse en factores que ayuden a dicho proceso. Concluye esta primera parte, un análisis de Carlos Pereyra intitulado Democracia Política y Transformación Social.

La segunda parte, la Democracia en la historia de México, presenta los puntos de vista de Lorenzo Meyer, Arnaldo Córdova y Soledad Loaeza. Meyer analiza la debilidad histórica de la democracia mexicana desde la Independencia hasta el momento actual. Concluye que existe una demanda democratizadora en sectores cada vez más amplios carentes de tradición, de ahí la importancia para definir la transición pacífica y ordenada del autoritarismo a la democracia.

La tercera parte, ofrece un análisis desde distintas perspectivas: sobre la economía, habla Cordera y Casar; sobre el movimiento obrero, Durand Ponte; acerca de los empresarios, Amparo Casar; sobre la Iglesia, Delgado; sobre los medios de comunicación, Fátima Fernández y Gutiérrez Espíndola; sobre las relaciones internacionales, Aguilar Zinser. Todos ellos con relación a la democracia.

La cuarta parte: Los desafíos, constituye lo más interesante, por las consideraciones de José Carreño Carlón, Carlos Monsivais, Gustavo Gordillo y J. Woldenberg. Carlón presenta un pa-

norama de las campañas políticas desarrolladas por los partidos, para la presidencia de la República, realizando una evaluación, y, en algunas ocasiones, señalando errores e incoherencias de derecha e izquierda. A partir de las elecciones de julio pasado, Carreño Carlón tendrá que replantearse algunas premisas de su análisis; pero, a la vez, los partidos políticos deberán analizar, con sumo cuidado, muchas de las aseveraciones que permanecen vigentes.

El realismo y la crudeza en el análisis que nos ocupa cobra importancia con los señalamientos sobre una campaña presidencial plagada de errores y rectificaciones de los partidos de izquierda y derecha. Así también con algunas aberraciones en la actuación de ciertos intelectuales, del realismo con que actuó el candidato del partido oficial en ocasiones conciente, y en otras obligado por las circunstancias. La importancia de esta intervención, radica en su objetividad y se constituye en una lectura obligada, se titula, "Las Elecciones de 1988: Más allá y más acá del presidencialismo".

Una de las intervenciones que sobresalen por su calidad, es: "Notas sobre Cultura Política en México", de Carlos Monsivais, quién recrea magistralmente la cultura política en el país, definiéndola como: "la comprensión generalizada de lo político en una sociedad, el proceso formativo de las nociones elementales de gobierno, de obtención de poder y de participación ciudadana en la vida pública". Señala que desde 1919, el partido oficial ha decidido las formas más difundidas de cultura política incluyendo conceptos tales como. el mito de que, conservar la estabilidad, vale la cesión de cualquier derecho democrático; la creencia en la degradación de lo político, es decir hablar de los consabidos ritos priistas, como el tapado, el destape, la cargada, el acarreo, o la urgencia de salvar al país de una conspiración extranjera o la política de carro completo. Concluye señalando el agotamiento de las lealtades al sistema.

En la quinta parte se presentan una serie de entrevistas con algunos actores políticos, como: Bernardo Batiz V., Jorge de la Vega Domínguez, Manuel Camacho Solís, Adolfo Sánchez Rebollo, Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo.

El texto merece una lectura profunda de los acontecimientos del año 1988, acerca de la lucha por encontrar nuevos caminos y prácticas políticas, por los diversos actores y partidos en el país. Constituye el trabajo más acabado sobre el tema, y sirve para confirmar algunos planteamientos y recrear otros, a la luz de los acontecimientos electorales.

Sería conveniente recordar la aseveración de Adrían Lajous: "el gobierno ya se debe resignar a enfrentarse a los peligros y molestias de la democracia". Agregamos por nuestra parte, los

^{*} Rolando Cordera C., Raúl Trejo D., Juan Enrique Vega (Coordinadores) *México: El Reclamo Democrático*, Ed. Siglo XXI Editores - ILET, México, 1988, 489 pp.

^{1 &}quot;Corrupción, parte del sistema" en Excélsior, 20 de febrero de 1989, pp. 1 y 10.

partidos deberán responder a los reclamos reales de la población.

Pereyra resumía: "creo que los tres obstáculos para la democratización son el presidencialismo, el partido de Estado y una oposición poco propicia a un juego político que incluye la negociación, la conciliación y el consenso y no nada más el disenso y la confrontación abierta".²

Cuauhtémoc Pérez

² "La Reforma Democrática" en Nexos 117, septiembre de 1987, pp. 28.